



كلية العلوم الاجتماعية

الإرشاد الأكاديمي

قسم العلوم السياسية

3	..... <u>نبذة عن القسم</u> .....	<u>1</u>
4	..... <u>الرؤية</u> .....	<u>1.1</u>
4	..... <u>الرسالة</u> .....	<u>1.2</u>
4	..... <u>الأهداف</u> .....	<u>1.3</u>
6	..... <u>وصف مواد تخصص الماجستير</u> .....	<u>2</u>
	(الصفحات)	
14	..... <u>الخطة الاستراتيجية لماجستير</u> .....	<u>3</u>
16	..... <u>الخطة الدراسية لماجستير</u> .....	<u>4</u>
21	..... <u>الخطة الشجرية لماجستير</u> .....	<u>5</u>

## نبذة عن القسم

تم انشاء قسم العلوم السياسية في عام 1994 وقد كان أحد الاقسام الأكاديمية لكلية الاقتصاد والعلوم الإدارية ويمنح القسم درجة البكالوريوس في تخصص العلوم السياسية. وأصبح بعد عام 2004 جزءاً من الأقسام الأكاديمية في كلية العلوم الاجتماعية، حيث توسع القسم في برامج الأكاديمية إلى جانب برنامج البكالوريوس في العلوم السياسية، وفي العام الجامعي 2002/2003 تم فتح برنامج الماجستير في العلاقات الدولية كجزء من الاهتمامات العلمية والمنهجية للقسم والرغبة في رفد السوق الوطنية بحاجة من متطلبات الدراسات العليا. ومن أجل التطور أكثر في أعمال القسم وفي برامج الدراسات العليا تم افتتاح برنامج الدكتوراه في العلوم السياسية في العام الدراسي 2014/2015.

يقوم قسم العلوم السياسية على وجود نخبة من الأساتذة من مختلف الرتب العلمية، وفي المجالات المعرفية المختلفة من حقول العلوم السياسية في تخصصات العلاقات الدولية والسياسة الخارجية، وفي الاقتصاد الدولي والقانون الدولي، وفي النظم السياسية، والفكر السياسي. وقد استطاع القسم من رفد السوق المحلية من العديد من الخريجين.

يتشارك القسم في خدمة المجتمع المحلي من خلال عقد الندوات والمحاضرات العلمية المتخصصة في موضوعات وقضايا دولية وإقليمية ومحلية مختلفة، وقد استطاع القسم جذب الكثير من المتابعين لنشاطات القسم وفعالياته وما يطرحه من قضايا ودراسات علمية عبر موقع القسم على التواصل الاجتماعي.

## 1.1 الرؤية

نحو ريادة عالمية وتميز في بناء مجتمع المعرفة

## 1.2 الرسالة

إعداد الطلبة وتأهيلهم في مجالات العلوم السياسية وتزويدهم بمستوى عالي من المعرفة

## 1.3 الأهداف

يهدف القسم إلى تزويد الطلاب بالمعرفة العلمية اللازمة والمعلومات المفيدة حول دراسة الظواهر السياسية المختلفة، وفهم أوسع لموضوعات **الفكر السياسي والعلاقات الدولية والنظم والحكومات السياسية المقارنة** في إطار علمي منهجي تحليلي.

# وصف مواد تخصص الماجستير العلاقات الدولية



Faculty of Social Sciences  
Political Science  
Department  
Mutah University

كلية العلوم الاجتماعية  
قسم العلوم السياسية  
جامعة مؤتة

# وصف مواد برنامج الماجستير في قسم العلوم السياسية تخصص ( علاقات دولية )

Master in International Relations

1605710: نظريات العلاقات الدولية.

**1605510 Theories of International Relations.**

تهدف المادة إلى تقديم عرض متكامل ومعمق للنظريات المختلفة التي عالجت علم العلاقات الدولية سواء من حيث المفاهيم والقضايا ضمن التطور التاريخي لهذه النظريات، وسيتم التركيز على دراسة عدد منها مثل الواقعية والسلوكية والمثالية، كما ستتناول المادة دراسة المحاولات العلمية لتطوير نظرية معرفية شاملة في حقل العلاقات الدولية.

This course is containing a deep and comprehensive survey to international relation theories. Also, will include the concepts, issues and historical stages of the international relation field. Different schools such as (Idealism, Realism, behaviorism and post- behaviorism. ets) are topics of main concern. The students will be encouraged to use the scientific methods of international relations analysis.

1605715: نظرية السياسة الخارجية.

**1605515 Theories of Foreign policy.**

تهدف المادة إلى دراسة المداخل المختلفة في السياسة الخارجية والعوامل المؤثرة فيها ووسائل صنعها واتخاذها وتنفيذها وأدوات تحليلها. كما ستعنى المادة بطرق البحث في دراسة السياسة الخارجية مثل دراسة الحالة والتحليل المقارن والكمي وتحليل المضمون.

The course aims to study the various approaches to foreign policy, the factors affecting it, the means of making, taking, implementing and analyzing it. The course will also deal with research methods in the study of foreign policy, such as case studies, comparative and quantitative analysis, and content analysis.

: دراسات في العلاقات الدولية " باللغة الإنجليزية". 1605720

### 1605520 Studies In International Relations (*In English*)

تهدف المادة إلى دراسة السياق التاريخي لتطور التعامل الدولي منذ نهاية الحرب العالمية الثانية وحتى وقتنا الحاضر، كما تتضمن دراسة أهم المفاهيم المستخدمة في حقل العلاقات الدولية باللغة الإنجليزية.

The subject aims to study the historical context of development the international Relation since the end of the second world war un till now. It includes also the studying of the most important used concepts in the field of international relation in English.

1605725: العلاقات الاقتصادية الدولية والنظام الدولي.

### 1605525 International Economic Relations and International System

تهدف المادة إلى دراسة الجوانب السياسية للظاهرة الاقتصادية الدولية بما فيها النظام النقدي الدولي والتجارة الدولية وعلاقات الشمال والجنوب، كما تدرس المادة التحديات التي تواجه تطور الاقتصاد الدولي مثل قضايا الاعتماد المتبادل والتجارة الحرة والتنمية. وانعكاس العلاقات الاقتصادية الدولية على البنى المختلفة للنظام الدولي.

The course aims to study the political aspects of the international economic phenomenon, including the international monetary system, international trade, and North-South relations. The course also studies the challenges facing the development of the international economy, such as issues of interdependence, free trade and development. And the reflection of international economic relations on the various structures of the international system.

1605730: العولمة والنظام الدولي.

### 1605530 Globalization and International System

تهدف المادة إلى التعريف بمفهوم العولمة وأبعادها ومظاهرها السياسية والاقتصادية والاجتماعية والثقافية وتأثيراتها على سيادة الدولة ووظائفها وعناصر القوة فيها. كما تتضمن المادة دراسة هيكل القوة في النظام العالمي وعلاقات الشمال والجنوب في ظل العولمة. وتهدف المادة كذلك إلى توضيح دور الدول والكيانات الاقتصادية والإعلامية وتكنولوجيا المعلومات كمحرك لعملية العولمة وظهور مفاهيم جديدة في إدارة الأزمات والتعامل مع حالات الفوضى والاستقرار في العلاقات والتفاعلات الدولية.

Definition and international of the term Globalization and its political, socio- economic, and cultural aspects and it impact on the states sovereignty power and functions will be the main purpose of this course, However, the course will also discusses the role of media, information technology, and regional economic grouping as how it became the driving forces behind the process of Globalization in general. The appearance of new concepts in



conflict management, dealing with stability and unstable situations in worlds with affairs and in tractions will be address.

1605735: حلقة بحث في الدبلوماسية.

1605535 Seminar on Diplomacy

تهدف المادة إلى التعريف بمفهوم وأسس ومرتكزات الدبلوماسية متضمنة: نشأتها وتطورها التاريخي عبر العصور. كما ستدرس المادة القانون الدبلوماسي وقواعد وشروط وأشكال التبادل والعمل الدبلوماسي، وتتضمن المادة دراسة نظريات الحصانات والامتيازات الدبلوماسية مع التركيز على آليات حل النزاعات الدولية بالطرق السلمية وأهم الوظائف والأدوار التي تقوم بها الهيئات الدبلوماسية والقنصلية.

This course will introduce to the student the study of the international system theories as part of the mänge types of the international venations and peaceful cooperation among states in the world throughout the evolution of the historical development of the concepts of worlds system, theorists, scholars, thinkers and authors and their contributions to the concept. Major international organizations such as the united nations will be covered by this course to find out its role in world peace and cooperation.

1605740: التنظيم الدولي والهيئات الدولية " باللغة الإنجليزية".

" in English" 1605540 International Institutions and Organization

تهدف المادة إلى دراسة نظرية التنظيم الدولي كأهم أشكال العلاقات التعاونية والسلمية بين الدول من خلال تتبع التطور التاريخي لفكرة التنظيم الدولي واستعراض إسهامات المفكرين والمصلحين في تطوير هذه الفكرة، كما تدرس هذه المادة هيئة الأمم المتحدة ووكالتها المتخصصة من حيث الأهداف والمبادئ والوظائف والأدوار في مجال حفظ الأمن والسلم الدوليين وانماء التعاون بين الدول الأعضاء في كافة المجالات.

This is an advance course to the study of the theory of International Organizations, The historical development of peaceful cooperation among nations and the contribution of the well-known reformer will be studied in depth. Also, the course will be interested in the United Nation and its bodies from different aspects, (principles, functions, roles and goals) especially in the fields of peace- keeping and cooperation among nations.

1605745: القانون الدولي والبحث عن السلام.

1605545 International Law and the Quest for peace.

تهدف المادة إلى دراسة قواعد القانون الدولي من حيث نشأتها وتطورها بشكل عام ودور القانون الدولي في إرساء قواعد العدالة والسلام العالمي وذلك من خلال التعريف بالوسائل السلمية المستخدمة لحل المنازعات والقواعد الضرورية لحماية البيئة الدولية ونطاقها البري والبحري والجوي بمختلف أبعادها ومواردها.

This course is designed to explain the basis, sources and the nature of international Law. Moreover, will provide the students with better understanding for nations guest for peace, through peaceful and legal means. A review to the contribution that leads for protection of environment and achieving of world peace are included in the course.

1605750: السياسة الخارجية للولايات المتحدة الأمريكية.

1605550 United States Foreign policy.

تهدف المادة إلى دراسة تطور السياسة الخارجية للولايات المتحدة منذ بداية القرن العشرين، وسيتم التركيز على تحليل التوجهات والمبادئ المختلفة للإدارات الأمريكية المتعاقبة تجاه أوروبا وشرق آسيا والشرق الأوسط، وستعنى المادة بدراسة العوامل الداخلية والخارجية المؤثرة في صنع السياسة الخارجية وهيكل ومؤسسات صناعة واتخاذ وتنفيذ القرار السياسي.

The subject aims to study the development of united states foreign policy science the beginning of 20<sup>th</sup> century, and to concentrate on analyzing the American successive administrations towards Europe, East Asia and the Middle East. It will concern of studying important and external factors in making the foreign policy, the government and non-governmental the institutions and the disserent ways of implementations.

1605755: أوروبا والسياسة الدولي.

1605555 Europe and International politics.

تهدف المادة إلى التعريف بآليات صنع السياسة الخارجية لدول أوروبية رئيسية سواء على المستوى القومي أو على مستوى الاتحاد والبرلمان الأوروبي مثل " بريطانيا، فرنسا، ألمانيا، إيطاليا، أسبانيا"، كما تهدف المادة إلى التعرف على أوجه التشابه والاختلاف في سياسة هذه الدول تجاه بعض القضايا العالمية مثل حماية البيئة الدولية وسباق التسلح والعملة والتجارة الخارجية والإرهاب الدولي وصراع الشمال والجنوب وحوار الحضارات ومدونية العالم الثالث وقضايا الشرق الأوسط.

The purpose of this course is to identify the mechanisms of decision- making of foreign policy of main European countries such as France, Germany, Italy, and Britain. Also it aims at studying international similarity and difference of policies of these countries towards some global issues such as international environment protection, globalization foreign trade, International terrorism, And Middle East problems.

1605760: السياسة الخارجية لدول شرق آسيا ( اليابان والصين).

1605560 Foreign policy of the East Asia ( Japan and China).

تهدف المادة إلى دراسة السياسة الخارجية لدول شرق آسيا ومركزاتها ومؤسسات صنع واتخاذ وتنفيذ القرار والعوامل المؤثرة فيه، وستركز المادة على سياسات اليابان والصين تجاه كل من أوروبا والولايات المتحدة الأمريكية والشرق الأوسط.

This course deals with foreign policy making process, goals, and means in the region in general. However, special emphasis will be given to the foreign policy of china and Japan as major players. In addition, Japan and china's polices towards Europe, U.S.A, and the middle East will be studied

1605765: السياسة الخارجية للدول العربية.

1605565 Foreign policy of The Arab States

تهدف المادة إلى دراسة السياسة الخارجية لعدد من الدول العربية ومركزاتها ومؤسسات صنع واتخاذ وتنفيذ القرار والعوامل المؤثرة فيه من جهة ودراسة مواقف الدول العربية تجاه القضايا والتحديات الخارجية المختلفة من جهة أخرى.

The purpose of this course is designed to study the foreign policy of some Arab states in terms of it basic foundations, its decision- making process and factors affected it, on one side. Also the course aims at studying Arab states stands towards foreign policy challenges, on the other side.

1605770: السياسة الخارجية لدول الشرق الأوسط (تركيا، إيران، إسرائيل)

1605570 Foreign policy of the Middle Eastern Countries (Iran, Turkey, Israel)

تهدف المادة إلى دراسة السياسة الخارجية لكل من هذه الدول ومركزاتها ومؤسسات صنع واتخاذ وتنفيذ القرار والعوامل المؤثرة فيه، ودراسة مواقف هذه الدول تجاه المجتمع الدولي بشكل عام والوطن العربي بشكل خاص.

The course aims to study the foreign policy of each of these countries and their foundations, institutions of decision-making, decision-making and implementation, and the factors affecting it, and to study the attitudes of these countries towards the international community in general and the Arab world in particular.

1605775: السياسة الخارجية لروسيا الاتحادية.

1605575 Foreign policy of Russia Federation.

تهدف المادة إلى دراسة السياسة الخارجية لروسيا الاتحادية ومركزاتها ومؤسسات صنع واتخاذ وتنفيذ القرار والعوامل المؤثرة فيه. كما ستركز المادة على مواقفها تجاه القضايا الدولية المختلفة.

This course deals with the Russian Federation foreign policy making process, goals, and instruments of implantation. It also deals with the Russian Federation stands towards various important international issues and problems.

1605780: الديانات والاثنيات والقوميات في العلاقات الدولية.

1605580 Religions, Ethnicity and Nationalism In International Relations.

تهدف المادة إلى دراسة اثر الدين والأثنية والقومية في العلاقات الدولية وتأثير هذه العوامل على صراع وحوار الحضارات والنزاعات الدولية.

This course aims to introduce the impact of the major political issues like Religions, Ethnicity and Nationalism on the international Relations in general and the role of these issues on the world peace, conflict and dialogue among civilizations. It will critically examine several types of cooperation among nations in issues like world Peace and security. It will also include an analysis to subjects like dialogue, world security, conflict resolutions, and the idea of international interference for humanitarian reasons.

1605785: حلقة بحث في الأمن والسلام.

Seminar on peace and Security 1605585

تهدف المادة إلى دراسة أنماط التعاون الدولي في قضايا الأمن والسلام الدوليين، وسيتم التركيز على الأحلاف والحوار والأمن الجماعي ومبدأ التدخل الدولي لأسباب إنسانية في حل الأزمات الدولية.

The course aims to study patterns of international cooperation in international peace and security issues. The focus will be on alliances, dialogue, collective security and the principle of international intervention for humanitarian reasons in resolving international crises.

1605790: حلقة بحث في الدبلوماسية الأردنية.

Seminar on Jordan's Diplomacy. 1605590

تهدف المادة إلى دراسة مرتكزات وأسس ومراحل تطور الدبلوماسية الأردنية منذ نشأة الدولة الأردنية وحتى وقتنا الحاضر، وعملية صنع القرار السياسي الأردني وبيئته الداخلية والخارجية وهياكل تنفيذه والعوامل المؤثرة فيه. كما تتضمن المادة دراسة دور الدبلوماسية الأردنية وأثرها في القضايا العربية والإقليمية والدولية.

The course will study the bases and gradual development of the Jordanian diplomacy through different stages form the establishment of the state of Jordan until today's time. The course will also discusses matters like decision- making presses, its external and internal environment, factors that influence it, the way how it practice, and the role of the Jordanian diplomacy and its impact upon Arabs, regional and international issues.



الفصل الدراسي الصيفي				الفصل الدراسي الثاني				الفصل الدراسي الاول			
عدد الساعات	نوع المساق	اسم المساق	رقم المساق	عدد الساعات	نوع المساق	اسم المساق	رقم المساق	عدد الساعات	نوع المساق	اسم المساق	رقم المساق
3	اجباري تخصص	العولمة والنظام الدولي	1605703		اجباري تخصص	دراسات في العلاقات الدولية باللغة الانجليزية	1605720	3	اجباري تخصص	نظريات العلاقات الدولية	1605710
3	اجباري تخصص	حلقة بحث في الدبلوماسية	1605735		اجباري تخصص	العلاقات الاقتصادية الدولية والنظام الدولي	1605725	3	اجباري تخصص	نظرية السياسة الخارجية	1605715
3	اختياري تخصص	متطلب	.....		اختياري تخصص	متطلب	.....	3	اجباري تخصص	مناهج البحث في العلوم السياسية	1605745
9	مجموع ساعات الفصل			9	مجموع ساعات الفصل			9	مجموع ساعات الفصل		

## السنة الثانية

## الخطة الاسترشادية ماجستير علاقات دولية

الفصل الدراسي الثاني				الفصل الدراسي الاول			
عدد الساعات	نوع المساق	اسم المساق	رقم المساق	عدد الساعات	نوع المساق	اسم المساق	رقم المساق
3	رسالة	متطلب	.....	6	رسالة	متطلب	.....
3	مجموع ساعات الفصل			6	مجموع ساعات الفصل		

# الخطة الدراسية ماجستير علاقات دولية





أولاً:- المواد الاستدراكية بواقع (9) ساعة معتمدة كحد أعلى، وهي:

عدد الساعات	اسم المادة	رقم المادة	التسلسل
3	مدخل إلى علم السياسة	1605101	1
3	مبادئ العلاقات الدولية	1605131	2
3	القانون الدولي العام	1605211	3
3	أساليب البحث العلمي	1605299	4
3	قضايا سياسية (E)	1605300	5
3	نظريات السياسة المقارنة	1605320	6
3	نظرية العلاقات الدولية	1605332	7

ثانياً:- مسار الرسالة بواقع (36) ساعة معتمدة كحد أدنى توزع على النحو التالي:

أ) مواد إجبارية: بواقع (21) ساعة معتمدة، وهي:

عدد الساعات	اسم المادة	رقم المادة	التسلسل
3	رساله	1605706	1
3	رساله	1605707	2
3	رساله	1605708	3
3	نظريات العلاقات الدولية	1605710	4
3	نظرية السياسة الخارجية	1605715	5
3	دراسات في العلاقات الدولية (E)	1605720	6
3	العلاقات الاقتصادية الدولية والنظام الدولي	1605725	7
3	العولمة والنظام الدولي	1605703	8
3	حلقة بحث في الدبلوماسية	1605735	9
3	مناهج البحث في العلوم السياسية	1605745	10

ب) مواد اختيارية: بواقع (6) ساعة معتمدة كحد أدنى وهي:

عدد الساعات	اسم المادة	رقم المادة	التسلسل
3	السياسة الخارجية للدول العربية	1605717	1
3	القانون الدولي والبحث عن السلام	1605755	2
3	أوروبا والسياسة الدولية	1605760	3
3	السياسة الخارجية لدول شرق آسيا " اليابان والصين "	1605765	4
3	السياسة الخارجية لدول الشرق الأوسط " تركيا وإيران وإسرائيل "	1605775	5
3	السياسة الخارجية لروسيا الاتحادية	1605780	6
3	الديانات والانثنيات والقوميات في العلاقات الدولية	1605785	7
3	حلقة بحث في الأمن والسلام	1605790	8
3	حلقة بحث في الدبلوماسية الأردنية	1605795	9
3	التنظيم الدولي والهيئات الدولية (E)	1605747	10
3	السياسة الخارجية للولايات المتحدة الأمريكية	1605750	11

## خطة ماجستير العلاقات الدولية

## كلية العلوم الاجتماعية

المسار: الشامل

قسم العلوم السياسية

\*\*\*\*\*

أولاً- المواد الاستدراكية بواقع (12) ساعة معتمدة كحد أعلى، وهي:

عدد الساعات	اسم المادة	رقم المادة	التسلسل
3	مدخل إلى علم السياسية	1605101	1
3	مبادئ العلاقات الدولية	1605131	2
3	القانون الدولي العام	1605211	3
3	أساليب البحث العلمي	1605299	4
3	قضايا سياسية (E)	1605300	5
3	نظريات السياسة المقارنة	1605320	6
3	نظرية العلاقات الدولية	1605332	7

ثانياً: مسار الشامل بواقع (36) ساعة معتمدة كحد أدنى توزع على النحو التالي:

أ) مواد إجبارية بواقع (27) ساعة معتمدة، وهي:

عدد الساعات	اسم المادة	رقم المادة	التسلسل
3	نظريات العلاقات الدولية	1605710	1
3	نظرية السياسة الخارجية	1605715	2
3	دراسات في العلاقات الدولية (E)	1605720	3
3	العلاقات الاقتصادية الدولية والنظام الدولي	1605725	4
3	العملة والنظام الدولي	1605730	5
3	حلقة بحث في الدبلوماسية	1605735	6
3	القانون الدولي والبحث عن السلام	1605755	7
3	مناهج البحث العلمي في العلوم السياسية	1605745	8
3	السياسة الخارجية للولايات المتحدة الأمريكية	1605750	9

ب) مواد اختيارية بواقع (9) ساعة معتمدة كحد أدنى، وهي:

عدد الساعات	اسم المادة	رقم المادة	التسلسل
3	التنظيم الدولي والهيئات الدولية (E)	1605747	1
3	أوروبا والسياسة الدولية	1605760	3
3	السياسة الخارجية لدول شرق آسيا " اليابان والصين "	1605765	4
3	السياسة الخارجية للدول العربية	1605770	5
3	السياسة الخارجية لدول الشرق الأوسط " تركيا وإيران وإسرائيل "	1605775	6
3	السياسة الخارجية لروسيا الاتحادية	160780	7
3	الديانات والأثنيات والقوميات في العلاقات الدولية	1605785	8
3	حلقة بحث في الأمن والسلام	1605790	9
3	حلقة بحث في الدبلوماسية الأردنية	1605795	10



# الخطة الشجرية ماجستير علاقات دولية



